

LA PATRIA

PERIODICO INDEPENDIENTE

AÑO I

Quito, Enero 28 de 1902.

Nº 35

ACREDITADO ALMACEN

DE
VICENTE URRUTIA O.

Acaban de llegar los siguientes

ARTICULOS:

Champagnes Mumm, Drey, Monopole y otras clases.
Cognacs Martell X y XXX, Bisquit y Bolivar,
Cervezas Niña, Chimborazo y San Pablo,
Kola, Ginger Ale y Apollinaris, Mayorca de Guayaquil,
Vinos españoles en barriles,
Vino Vermouth legitimo,
Vino Angelica,
Aceite de comer en litros,
Aceite Rusolina,
Alcussas,
Vasitos para medida,
Balde de zinc,
Copas finas y ordinarias,
Cigarrillos Triunfo, Cuba Libre y Cosmopolita,
Camarones,
Espermas imperiales,
Escobas,
Fósforos Vulcán palo colorado y blanco
Gomas arábica y lustrina,
Langosta,
Lavacaras y jarras,
Loza ordinaria,
Mostaza,
Ollas azules,
Ostras,
Planchas de acero para planchadoras,
Sardinias de toda clase y con llave,
Salmón,
Zinc en hojas.

DE ACTUALIDAD

Se venden sesenta vacas de cría de superior calidad. El Sr. Ciro Mosqueira dará informes sobre el negocio, en su tienda "Villa de Boudeaux" en el Portal Arzobispal

CASA DE VENTA

Se vende la casa que el Dr. N. Clemente Ponce tiene en esta ciudad, carrera "Cotopaxi". Los que desearan comprarla, deben entenderse con dicho señor.

LA AURORA

Carrera de Guayaquil, N.º Letras E, F, G,
¡ACABAN DE LLEGAR!

Vestidos para niños y niñas
Calzado, Camisas y Cuellos
Medias y Calcetines
Brocado de seda para muebles
Tarjetas para bautismo, felicitación
primera misa y primera comunión
Platos para adornos de paredes
Flores artificiales
Tiras bordadas finas
Encajes, grecas, pasamanerías, ruches
Aplicaciones para vestidos
Telas de seda, negras y de colores
Ponchos de algodón y de lana
Coronas fúnebres
Lanas y Merinos de colores
Agua de Kananga, legitima
Paraguas, Sombrillas y Bastones
Sombreros para Señoras y niños
Máquinas de coser "Domestic B."

COMPANIA DE TRANSPORTE

Hace sus viajes á Ambato los lunes, jueves y sábados, regresando los lunes, miércoles y sábados, en carruajes, modelo que obtuvo el primer premio en la última Exposición de París, por su solidez, finura y más condiciones propias para viajar, con seguridad y sin accidentes como lo acreditan más de treinta años que cuenta de existencia, sin haber sufrido jamás ningún contratiempo notable en su servicio.

Tiene además, previo aviso anticipado, carruajes expresos hasta Cajabamba y Chuquipoyo, sólidos, cómodos y apropiados para nuestros caminos.

La oficina está situada en la plaza Sucre, Hotel Francia, N.º 49.

EN EL ALMACEN

DEL SR. D. JUAN F. GAME

Carrera de Sucre, casa de las Señoritas Cornejos, tiendas, letras A, B, se venden los siguientes artículos:

Cognacs "El Gallito," "Martel" * y **
Landau fils ** y fine Champagne,
Cervezas "Hammonia," "Cazador,"
"Cometa" y "Chivo" en botellas dobles y medias.
Gran Chartreuse y Petit Chartreuse.
Vino Vermouth legitimo.
Vinos españoles y de California en barriles y en cajas.
Vinos "Bourdeaux" franceses y de California en barriles y en cajas.
Vinos blancos y para conagrar.
Champagne "Montabellio" y "Morsier."
Dulces y Conservas francesas y americanas.
Fierro samatano, Muebles de Viena.
Papel tapiz, papel de escribir en Bloks, sobras.
Valdes de zinc, guairopas y fúgetes.
Platos ordinarios y de porcelana finos.
Clavo de olor, canela fina, cera de castilla.
Corchos, alpiste, mimbre, escobas y pulas.
Corcés y frutas en jugo, figuras de porcelana.
Ginger Ale, kola y papel de imprenta, etc

SE ACERCA EL CARNAVAL

A la Librería Americana han llegado ya bombas de cañcho, serpentinas, confetis, torpedos y demás artículos para el juego decente del carnaval.

LA GEROLSTEINER SPRUDET

La sin igual agua mineral de consumo universal y superior al "Apolinaris" se halla de venta en el almacén de Vicente Urrutia O., al precio de 8 sueres la docena.

Se reciben pedidos por mayor de dicha agua, siendo el único agente en Quito el Sr. Vicente Urrutia O.

EN LA LIBRERIA AMERICANA

ALMACEN DEL SR. DR. URRUTIA
Se venden los dos primeros tomos de los

ESTUDIOS

SOBRE

EL CODIGO CIVIL CHILENO

FOR

LUIS F. BORJA

El precio de ambos volúmenes son ocho sueres; pero las personas que hubieren adquirido el primer tomo publicado en Quito, pueden, devolviéndolo, comprar en seis sueres los dos tomos.

L. GOUIN

SUCESOR DE L. GOUIN Y C^{ta}

CASA ESTABLECIDA EN 1860

Recibe constantemente. Paños, Casimires, Cheviots, Merinos negros y de colores, Franelas, Lanillas, Mantas negras y de colores en lana y algodón. Buratos, Paño-merino, Rucelas, Tripes afelpados de lana y de algodón, Terciopelos de seda, de lana y algodón, y otras telas para forro de muebles, Sombreros, Medias, Camisas, Camisetas y Calzoncillos, Sanas, Ruances, Madapolanes, Driles, Panillas, Toallas, Zarazas, Mantelería, Paraguas de seda y algodón. Peluches, rasos, rasetes, raso maravilloso, crespones, tules, blondas y encajes de seda, cuellos y puños de capa triple de lino, corbatas, guantes de cabritilla, seda y lana. Satines, etc.

Libros en blanco y multitud de otros artículos de usual importancia.

¡ACUDID! TODO A PRECIOS INFIMOS

LA PATRIA

QUITO, ENERO 28 DE 1902

EN DEMANDA DE JUSTICIA

En nuestra edición del sábado, ligeramente hicimos la cuenta de la enorme deuda contraída por el Gobierno de D. Eloy, la que asciende á la suma de \$y. 4.780,965,06; y decíamos: Esta suma con la que tanto de bueno ha podido hacerse á nuestra desventurada patria, invirtiéndola bien, ó no invirtiéndola ¡qué se ha hecho! . . .

Y rara coincidencia, en el mismo día llega el correo de Guayaquil y en el número de "El Grito del Pueblo" correspondiente al 20 del mes en curso encontramos la respuesta: solo en año y medio, á partir de Enero de 1900, hasta el 31 de agosto de 1901, se han invertido (\$) . . . con el título de *gastos de vigilancia de fronteras* nada menos que \$y. 529,343,46. Esto es inaudito, esto es escandaloso y se subleva el ánimo, cuando se considera que se ha descamisado al pobre pueblo ecuatoriano, gravando con impuestos y contribuciones hasta el aire que respira y todo, para qué? Para . . . *gastos de vigilancia de fronteras*.

No nos detendremos en averiguar en que ha consistido esa vigilancia de fronteras, pues, á la hora de ahora, nadie ignora que esta es una farza, como otras tantas; y todos saben que destino dió D. Eloy á ese medio millón y pico de sueros, como á los cincuenta y ocho millones que recibió el *honrado* (?) Alfaro, durante los seis años de su desastrosa dominación. . . . Pero si queremos que conste que de aquellas personas que figuran como *recibidoras* de ingentes cantidades, las unas son supuestas y las otras! Ah, las otras son el Ministro de Guerra y un ayudante, M. de J. Bejarano. Cuando, en dónde se ha visto que un Ministro de estado perciba directamente dineros de Tesorería para los gastos de guerra, y menos un subalterno, un empleado del Ministerio?

El Sr. Ministro de la Guerra ha medido á sus bolsillos para gastos de vigilancia de fronteras 91.428,36, y su ayudante 106.925,60, con el mismo objeto. Muy hondas debe haber sido las faltriqueras de estos caballeros, ¿si se las prestaría D. Eloy? Acaso no existían comisarios de guerra, y acaso no existen disposiciones según las cuales, este empleado es el único competente para percibir los dineros é invertirlos, debiendo dar cuenta de la inversión, bajo su responsabilidad pecuniaria?

Por su honra, si en algo la estiman, están obligados los individuos que, en la lista remitida á "El Grito del Pueblo", figuran como *recibidoras* de sumas para *gastos de vigilancia de fronteras*, están obligados, decimos, á rendir cuenta á la Nación, de las cantidades que se les ha entregado.

Pero, como no lo han de hacer, ó si á tal cosa se atreven, nos han de salir, con que aquí le puse y no parece es necesario que el Gobierno del General Plaza, que cuenta con un Ministro honrado á carta cabal, con el H. Sr. Juan Francisco Game, el de las manos limpias, haga luz en este asunto, sin miedos ni compadrazgos. Que se averigüe en qué se han invertido el medio millón de sueros, y eso, como lo dijimos, solo en año y medio; que en esta pesquisa se emplee la actividad y energía que á veces se despliega para dar con el ladrón de un brillante ó de cuatro varas de casimir. Acaso, los intereses y dineros de la Nación, el fruto del sudor del pobre pueblo ecuatoriano, valen menos que un sombrero viejo ó unos pantalones sus traídos á sus dueños? ¿O por ventura la banda presidencial, las borlas de los

bastones de los Señores Ministros Secretarios de Estado ó las charreteras son la patente de corso para que impunemente puedan robar, y para que sin que nadie les estorbe, puedan entre ellos dividirse *honradamente* la buena presa!

Mas, como entre los recibidores de miles de sueros, figuran como se dice, personas supuestas, de esas cantidades deben dar razón D. Eloy Alfaro, el Ministro de Hacienda y los respectivos Tesoreros.

Que se hagan las investigaciones del caso, y si de ellas aparecen los culpables, los ladrones, á Galápagos con ellos; para esta clase de gentes se han establecido en ese archipiélago colonias penitenciarias.

Cuanto ganaría el Gobierno del General Plaza si nos diera el alto ejemplo de justicia y severidad inquebrantable con que se honró la Francia persiguiendo y castigando á los que habían ensuciado sus manos, metiéndolas en los capitales destinados al canal de Panamá. ¿Alguno de nuestros píezmos tiranos de estos últimos tiempos, hubiera podido servir de zuela siquiera de los zapatos del Gran Zueca, de Mr. Fernando de Lesseps?

SERVICIO DEL CABLE

Inglaterra

Captura de prisioneros boers.

LONDRES, Enero 23.—Despacho de K't chener fechado ayer en Johannesburg, comunica que las fuerzas del General Melhuus alcanzaron á los boers cerca de Bospoort el veinte de los corrientes y después de una escaramuzca; se extendieron sobre un trayecto de ocho millas, los ingleses capturaron los vagones, el ganado del cuernigo y veinticuatro prisioneros.

Dinamarca

Venta de las antillas danesas.

COPENHAGUE, Enero 23.—Se ha resuelto realizar el convenio con Estados Unidos, relativo á la venta de las Antillas danesas. Dicho convenio se decidió en Washington en la presente semana; se han llenado todos los requisitos para concluirlo enviando un Delegado á Washington con plenas poderes.

Chile

Protesta de Chile por pérdida del "Lautaro"

VALPARAISO, Enero 23.—El Gobierno de Chile formulará protesta contra el Gobierno de Colombia por la destrucción del vapor chileno "Lautaro", llevado á cabo por los revolucionarios, en la Bahía de Panamá. Los dueños del indicado vapor reclaman como indemnización y por conducto del Gobierno de la Moneda ochenta mil libras esterlinas. El Secretario de RR. EE. ha declarado que no se despachará ningún buque de guerra á aguas colombianas, á no ser que el Representante chileno lo pidiere.

Viaje del "Jowa".—Partida de Diplomáticos

VALPARAISO, Enero 23.—Despachos de Buenos Aires comunican que el "Jowa", zarpará á Montevideo en vez de regresar á Valparaíso.

Ayer se embarcaron con rumbo al Norte, los señores Galo Irarrázabal y Climaco Gómez Valdez, ministros, de Colombia éste ante el Gobierno de Chile, y aquel de este país ante los Gobiernos del Ecuador y Centro América.

Arribo del Boqueiano.

VALPARAISO, Enero 25.—El Presidente Riesco recibirá el próximo martes la visita del almirante Silas Casey. Se han impartido órdenes para que el "Zenteno" se dirija lo más pronto posible á Iquique con el objeto de evitar desórdenes promovidos por mineros y gente de playa tome carácter serio. El buque escuela "General Baequedano" arribó á esta puerto anoche. Los miembros del Club naval asociados á altos oficiales de la armada ofrecieron espléndido

lanqueto de oherita cubiertos á la oficialidad del "Wisconsin" en el local de la Aca demia naval.

Estados Unidos

Envío de buques de guerra americanos á Colón y Panamá.

WASHINGTON, Enero 23.—Como las fuerzas revolucionarias colombianas renuevan su actividad en Panamá, el Secretario de marina Mr. Long ordenó que la cañonera "Machaca" fuera á Colón para cooperar con el crucero "Philadelfia" que está en Panamá vigilando los acontecimientos que pudieran comprometer los derechos adquiridos por tratados americanos, y, su caso, impedir cual quiera tentativa en ese sentido. La "Maritima" que forma parte de la escuadra atlántica del Norte en la isla de Cuba y Puerto Rico, saldrá sin demora, para Colón.

Perú

Banquete á la misión militar francesa.

LIMA, Enero 23.—Anoche tuvo lugar en el Club Nacional, un suntuoso banquete á los miembros de la Misión militar francesa, al que asistieron entre otros, el Ministro de Guerra y el Plenipotenciario francés. Tanto el discurso pronunciado por éste como el del Coronel Clement, Jefe de la misión fue ron frínicamente aplaudidos.

Turquia

Combate entre búlgaros y turcos.

CONSTANTINOPLA, Enero 24.—Hoy hubo un reñido combate entre soldados búlgaros y turcos, en una población de Rosowa; el combate dió por resultado la muerte de diez búlgaros.

México

Resoluciones importantes del Congreso Pan-americano.

MÉXICO, Enero 23.—La conferencia ha adelantado mucho en la sesión de hoy, en la cual fueron aprobados muchos informes. El Secretario general propuso varios cambios en el Reglamento que facilitarían las labores del Congreso. Un vasto é importante proyecto sobre la reorganización de las oficinas de las repúblicas americanas presentado por el Comité del ramo, fue enviado al despacho del Secretario general. Eué aprobada la importante resolución siguiente: Las repúblicas americanas congregadas en la conferencia internacional de México, aplauden el proyecto del Gobierno de Estados Unidos de abrir un canal interoceánico y reconocen que la obra será no sólo digna de la grandeza del pueblo americano sino en alto grado civilizadora y útil sobremedida para el desarrollo del comercio de los Estados Unidos de América con las demás naciones. Esta resolución fué aprobada por aclamación y la firmaron todos los delegados, menos el de los Estados Unidos. El Delegado americano Foster agradeció al Congreso por su fina atención al país que representa y manifestó la esperanza de que el canal sirva para designios pacíficos de la humanidad y contribuya á la prosperidad material de todos.

Eranca

Protesta del Consul francés en Caracas.

PARÍS, Enero 25.—Esta tarde el Gobierno francés recibió cablegrama del Consul en Caracas comunicando la prohibición terminante de Castro al desembarco de Secretat á pesar de las protestas enérgicas hechas por dicho consúl.

Director del "Figaro"

PARIS, Enero 25.—Gaston Calmette, fue elegido hoy día Director del "Figaro" por gran mayoría de los accionistas. La reunión duró cuatro horas, hubo oposición bulliciosa por parte de una pequeña minoría: la gran masa de accionistas aprobaron calorosamente el programa trazado por Calmette.

ELECCIONES

Por ser relativa á los fraudes cometidos en las últimas elecciones, repro-

ducimos la siguiente correspondencia que publica "El Bien Social".

Sres. RR. de "El Bien Social".

Quito.

Señores Redactores:

La farsa electoral en este Cantón ha sido demasiado interesante para que yo no me tentara á enderezar á Uds. esta correspondencia, con la cual les pondré al tanto de datos interesantes.

Desde el primer día hubo la consabida escelta de soldados, tan necesaria en estos casos para *guardar el orden*. Y ¡vaya! que ni el mismísimo Pico de la Mirandola hubiera achainado otra intención menos inocente á estos tan inofensivos guardianes del orden. Y si no, oigan Udes. el siguiente episodio. Esta mañana topó con uno de los soldados un caballero respetable y muy conocido por su agudeza.

—¿Cuántos votos ha dado Ud? preguntó mi amigo.

—Unos diez *señó* estestó tranquilamente el negro.

—Por lo que se ve, ustedes son máquina de hacer votos.

—Todo puede ser *señó* ¿Qué vamos á hacer si nos lo mandan?

Para el efecto, deberán tener ustedes puchos de dos caras, continuó graciosamente el caballero.

—A veces, si *señó* repuso candorosamente el militar.

Lo cierto es que como ellos han rodeado constantemente la urna, atreviéndose hasta á arrancar de la mano la papeleta á algunos infelices en la misma mesa electoral; como han hecho sonar la corneta en todas las esquinas; como han amenazado á todo el mundo; pocos poquitos han sido los que se han resuelto: no han pasado de doscientos ciudadanos en ambas parroquias, la Matriz y el Rosario. Y como quiera que ambas parroquias haya obtenido la lista oficial la *pequeña* suma de 1,700 (!) votos, resulta que los veinticinco soldados que diariamente han venido de Riobamba se han multiplicado prodigiosamente.

En medio de la cobarde apatía ó criminal connivencia con que todos han soportado la imposición de la soldadesca dos personas se han puesto á la altura de las circunstancias, el Sr. D. Dario Naraujo y el presbítero Dr. D. Enrique Flores.

El Sr. Naraujo hizo pasar ayer á los cuatro pelagatos que formaban la Junta electoral, el mayor bochorno que pasar pudieron en toda la vida. Sabedor el Sr. Naraujo de cierta maniobra infame de los de la Junta, quiso precuciar la instalación de ayer. Antes de dar su voto, que era el primero, exigió que, en cumplimiento de lo prevenido en la Ley de Elecciones, se hiciera constar que las ánforas estaban vacías. Allí fueron los sustos de los del complot; allí el mirarse las cutas y rasarse las orejas. "Señor, que no hay la llave". "Señor, que aquí la puse y no parece"; ello es que era un turbarse de los mozos, que por poco no caen de sus asientos. Mientras tanto D. Dario urgía con más instancia porque se acercaban los guardianes del orden para dar al reclamador la respuesta del *argumento contenido*. Al fin pareció la llave, se abrió la urna y . . . aquí fué Troya: D. Dario sorprendió la urna casi llena de papeletas con la lista oficial. —"¡Infames! les dijo *qué* significa esto? Es este el modo de cumplir la promesa que ustedes tienen prestada! Y se llaman *honrado*! Y Ud. Señor N. (dirigiéndose á cierto *maniquí* con cara de beata) ¿se llama católico y se confiesa y comulga? No sabe por acaso Ud. que es pecado mortal, *mortalisim* el cooperar hasta con fraudes que podrían vergüenza aun á la beata Heretría, á la imposición de candidatos sin conciencia!" En fin, sería para no acabar poner aquí todo lo que D. Dario les dijo en las barbas de ellos y en plena concurrencia con la urna abierta en

Miércoles 23.—San Francisco de Sales obispo.

SECCION RELIGIOSA

Catedral

Todos los días se celebran misas, desde las cinco hasta las ocho de la mañana; terminan con la misa conventual. Los domingos y fiestas de guarda, misa a las doce del día. Explicación de la doctrina cristiana a la una, los domingos.

Compañía de Jesús

Misas desde las cinco hasta las ocho de la mañana.

San Francisco

Misas todos los días, desde las cuatro hasta las ocho de la mañana. Los domingos y fiestas misa a las diez del día.

Santo Domingo

Misas desde las cuatro y media de la mañana hasta las ocho; todos los días.

San Agustín

Misas de 6 a. m. hasta las ocho y media. Los viernes a las 7 a. m., misa cantada al Señor de Buena Esperanza.

Domingos. Distribución a las 5 p. m. y Bendición con el Santísimo.

La Merced

Misas desde las 5 a. m. hasta las ocho de la mañana.

Oratorio del Ilmo. Metropolitano

Todos los días misa celebrada por el Ilmo. y Rmo. Sr. Arzobispo. Termina la misa S. S. Una Administradora el Sacramento de la comunión.

Suplicamos a los Pectores y más Superiores de las iglesias, si sirven enviarnos los avisos que tuvieren a bien publicar, a la Carrera de Bolivia, N. 14 en donde se encuentra la imprenta de la Patria.

Sagrario

Bautizos.—A la 1 p. m. y a las 7 p. m., fuera de los casos urgentes.

Vigilias.—Sale a las 8 y 1/2 a. m. todos los días, excepto en los casos urgentes.

Dispacho para asuntos matrimoniales de 12 a 3 p. m. todos los días.

Iglesias que recibirán el Jubileo de las Cuarenta horas que duran principio el 28 de Nbre.

San Blas del 27 30
La Compañía del 31 de Enero al 3 de Febrero.

La Merced del 4 al 7
Sagrados Corazones 8 11

¿VIGILANCIA DE FRONTERAS?—Don Antonio Cagigal Alfaro sobrino de sus tios, Don Eloy y Don José Luis Alfaro, ha denunciado una estufa comedia por este último. Es el caso que Don José Luis, había suado de la Tesorería Fiscal de Babahoyo, ha no despreciable suma de cinco mil ochocientos veinte sueros, y para justificar el robo, el ex-Gobernador de Los Rios, no lo imputó a vigilancia de fronteras, sino a gustos hechos en la confección de vestuarios, morrones y jerga para el uso de los soldados del N. 73. Más, en sobrino, con campechana franquea, alza la voz y dice: mientras que yo había entregado, como se quiere hacer notar, tales especies y cantidad que yo había percibido cinco mil ochocientos veinte sueros: esta cantidad la saqué mi tío de Teoría para su provecho particular.

A Galápagos con los ladrones, aunque sean sobrinos de sus tios, o hijos de sus sobrinos.

Que bien dijimos—añ cuando no le gustó al de "La Nueva Era"—que en estos últimos años el Ecuador había semejado un inmenso campamento de beduinos.

MUERTE DEL GENERAL ALBÁN.—Según los cablegramas transmitidos a "El Grito del Pueblo" el 20 abuelo "Padilla" al "Lautaro" que tenía su bandera apugada, y que resistió al ancha media hora de combate, habiendo venido después el "Chucuito" en su ayuda, el que obligó a retirarse al "Daríen" y al "Padilla", buques revolucionarios. El General Albán murió a bordo por una granada del "Padilla". El General Laureano García ha asumido el mando de la plaza de Panamá.

En el combate naval el Gobierno tuvo 4 muertos y 6 heridos.

MINISTRO RESIDENTE.—El Sr. Dr. Homero Morla, comunica que el 2 do Diciembre fué recibido y reconocido como agente diplomático de nuestra República por Su Majestad Eduardo VII, quien le encargó que agradeciera al Gobierno del Ecuador por el hecho de haber acreditado una Legación cerca de su Corte.

CAMINO DE QUITO A BAHÍA.—Según el informe presentado por el ingeniero, Sr. Guaberto Vélez, en la sesión de este pueblo de Quito a Tenboya pasando por el pueblo de Chilligallo y el páramo de Atacazo se han concluido ya veinte kilómetros de buena carretera; se ha hecho la pica y parte de la pequeña mesa del camino en la sección intermedia, la que mide veinte y dos kilómetros; se trabaja en concluir el puente de manpostoría sobre el río Grande cerca de Chilligallo.

sus hechos heroicos y de su magnanimidad sin límites, se inclinaron respetuosos ante su tumba.

Batalador infatigable, consagró su vida a defender los principios conservadores y por defenderlos ha sacrificado también su vida. En estos tiempos de egoísmo en los que el bastardo interés, relaja todos los caracteres y ofusca todas las principios, la vida y muerte de Albán, serán ejemplo saludable para la juventud colombiana, a la que él ha mostrado que aun dulce el decorum est pro patria mori.

Allí a orillas de ese mar testigo de su gloria y depositario de sus restos, en frente a la ciudad con tanto heroísmo defendida por él, levantará el pueblo colombiano una estatua al Dr. Albán, porque aun en bronce la figura del gran patriota haga temblar a los traidores y a los filibusteros.

EXTERIOR

CORRESPONDENCIA DE LOS REBELDES

(Continuación)

Cartas importantes

Quito, 14 de Setiembre de 1901.

Sr. Dr. Erasmo del Valle.—Tulcán.

Mi estimado Dr. y amigo:

Su apreciable carta que recibí ayer, escrita en Tulcán con fecha 11 del presente, la puse en el acto en manos del General Plaza, a ver si como único recurso, se consigue que continúe al frente de esa Gobernación el Dr. Aristizábal, que se ha hecho tan acreedor a nuestro reconocimiento. La aludida carta expone razones de fundamento en el asunto, que creo convenientes las conociera el General Plaza autorizada con la firma de usted. Ignoro todavía lo que se determine al respecto, porque todo ahora se ha vuelto misterio. Por mi lado he seguido trabajando en el mismo sentido indicado por usted, y por el próximo correo le comunico el resultado, si usted no lo sabe antes. Aquí trabaja abiertamente en contra del Dr. Aristizábal, el Dr. Lorente; débese esta influencia a que se sabe que Aristizábal es amigo de Rosas, a quien Lorente odia de la manera más salvaje e injusta, fuertemente por envidia y por temor al eclipse. Últimamente este señor ha levantado tribuna de improperios y denuestos en contra suya y de todos los que se llaman amigos del General Rosas. El es quien ha propalado la noticia por acá de que Rosas fué derrotado lamentablemente el 29 y 30 del pasado. Mediando, pues, las intrigas de este sujeto, creo que nada se conseguirá para detener a Aristizábal en esos lugares donde ha sido tan útil como todos lo confesamos.

Le referiré que se trata por acá de dar permiso al General Alfaro para que vaya a México como Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario del Ecuador, pues aseguran que Guayaquil se mantiene en efervescencia y que de esta manera cesará todo. Si Alfaro traga ese anzuelo no volverá a ver los montes de su patria.

El Cotacachi regresó de Limones, donde dejó dos cañones, srtmas y municiones a los liberales colombianos.

Parece que todavía espera el General Benjamín Herrera la llegada del buque de guerra, aunque otros dicen que está operando ya en la Costa del Cauca.

Del Norte nada se sabe en concreto y en verdad, y estoy por creer que es un hecho que Uribe Uribe fué destronado en San Cristóbal; lo mismo aseguran de Cleodomiro Castillo en Riobacha.

Cuento con la amistad de su amigo y apreciador.—J. E. Delgado.

(Continuación)

CRONICA

Calendario

Martes 28.—Santos Julián obispo y Tiro mártir y Alejandro confesor.

ELECCIONES.—A los que creen en el repúblicanismo de ciertos individuos los comunicamos que en la Provincia del Azuay, donde ejerce el cargo de Comandante General Don Julio Andrade ha triunfado la lista oficial, por obra y gracia, no de la voluntad del pueblo, sino del sufragio de los soldados.

NUMBRAMIENTO.—Han sido designados para que ejerzan el cargo de Tenientes Políticos de Latacunga y Machachi, los Señores Antonio, Echaverría López y Matías Arcental, respectivamente para Intendentes General de Policía, de Chucuito, Sr. Manuel Andrade; para Secretario de la Intendencia de Guayaquil, el Sr. Juan Guaya García; para Comisarios Municipales de Otavalo, Cacha y Guano, los Señores José J. Coronel, Lisandro D. Clavijo y Marcial Montalvo, respectivamente.

CARNAVAL.—Merced nuestro aplauso la resolución tomada por la Autoridad y que se publicó por bando del día 16 que, prohibiendo el juego del carnaval. Que la sanción contenga se amenaza a los contraventores no sea letra muerta y que se proceda con energía contra los malicidos mariguales, como los llaman en Loja, que sin distinción de personas arrojan cascarrones contra los que tienen la desgracia de pasar por su lado, aun cuando sean un Agente diplomático o un Ministro de Estado, como aconteció el día Domingo.

SECRETARÍO DE LEGACIÓN.—Se nos dice que irá en calidad de tal a Santiago de Chile el Sr. D. Enrique Escudero, que por algún tiempo desempeñó la secretaría del Ministerio de RR. EE.

GUARNICIÓN. EN EL ORIENTE.—Para que lleven vivires para los individuos de tropa que la van a formar, se ha traído escolados de los pueblos vecinos a mu-hisimos indígenas. Estos servicios obligatorios, se pueden imponer conforme a la Constitución?

PROFESOR DE LITERATURA.—Del Colegio Nacional de Loja, ha sido nombrado el inteligente e ilustrado Sr. Dr. D. Guillermo Huerto. Si el Supremo Gobierno, en la designación del personal docente de Universidades y Colegios procediera siempre con tanto acierto como en el caso actual, ya concebiríamos fundadas esperanzas de que la Instrucción pública baltara de levantarse de la postración en que la dejó sumida D. Eloy.

AVISOS

Se vende con todos sus semovientes el fundo "Bella Vista", situado en la parroquia de Tumbaco. La persona que interese puede hablar con el Sr. Dr. D. Alejandro Carrera, en la Curia Metropolitana.

GRAN NOVEDAD!

En el acreditado almacén de los Sres. Aquirre & Yépez, Carrera de Bolivia N.º 40, Letras E y F, acaban de llegar TRESCIENTAS OCHENTA clases de casimires de la mejor de las fábricas de París, la de Dornvil Frères.

Es esta la primera vez que en Quito, se ha visto un surtido tan completo del mayor gusto y de sin igual calidad.

Los precios fijados son excesivamente módicos, al extremo de que no se encontrarán en la plaza otros más bajos, en relación a la bondad del artículo.

Para convencerse de la verdad, acudir cuanto antes a la expresada casa comercial.

LA PATRIA PERIÓDICO INDEPENDIENTE

Se publica los Martes, Jueves y Sábados. La agencia en esta Capital se halla en el número de D. Vidal Velasco, Carrera de García Morán, N.º 47, letra A. Almacén del Sr. Manuel de J. Patrio, Carrera de Bolivia N.º 34, letra D, en la Carrera de Venezuela, agencia del Sr. Balrín & en la Agencia de Transportes, Plaza Sucre.

No se admiten suscripciones y el precio de cada ejemplar es el de cinco centavos, y del número trayendo diez centavos.

TARIFA Y CONDICIONES Remitidos con una columna cinco sueros. " media columna, dos y medio. " menos de media columna, sea cualquier extensión, un suero respectivamente. Avisos: cinco centavos la línea por cada respectivo. Los avisos deben pagarse indeliberablemente, después de la primera publicación, bien sea por una vez o por muchas veces. Para todo lo relativo a "La Patria", dirigirse a la propia Imprenta, Carrera de Bolivia, N.º 14.

las manos y arrojando a la calle las pañuelos y acabando por poner a todos de testigos del atentado. Uno de los pañuelos balbució, entre pálido y tembloroso: "Equivocación del Secretario." Y continuaron santamente recibiendo los votos de los Juan Simedío, Pedro Simancas, Francisco Simancas y otros cinco nombres, a cual más peregrino, con que se presentaban los soldados.

¡Ay! Señores Redactores; no se cómo uno no se muere de entripado en estos santos santos días de elecciones libero-radicales.

El Sr. Flores dió un reto a la Junta & hizo noble resistencia a la soldadesca inmundada. A la una del día de hoy acercose este señor a la mesa electoral en compañía de otro sacerdote, puso ya su firma y dirigiéndose a uno de los miembros, que era su amigo, le dijo en son de broma: "Cuántas veces puedo volar, Señor?" El otro recibiendo la broma le contestó: "Una sola vez, pues, doctor." Bastó esto para que el oficial de la escuadra que estaba cerca tomara ajena defensa y amenazante retiró al Dr. Flores. Pero el Dr. Flores impuso al oficial reprimiendo su insolencia con cuatro palabras muy bien dichas y retirándose en seguida dignamente. No faltó por allí un ocurrente que dijera: "En la casa del ahorcado." Hasta otra ocasión SS. RR. Ojalá que no nos falte por aquí el valiente periódico de ustedes.

Guano, enero 15 de 1902.

El Corresponsal.



EL GENERAL CARLOS ALBÁN

El lunes 20 del presente según las cánicas noticias que el cable ha transmitido, tuvo lugar en la bahía de Panamá un combate en el que el Gobierno de Colombia levó la peor parte.

A las seis de la mañana el "Padilla" buque de los revolucionarios, atacó al "Lautaro" del Gobierno, cuando éste estaba con las calderas apagadas y por tanto en imposibilidad de moverse. Después de media hora de combente un incendio se declaró en el "Lautaro" y el buque se fué a pique.

El cable nos anuncia también que en la acción murió el Sr. Gobernador de Panamá Dr. Carlos Albán, aunque no sabemos aun los pormenores de esa ruina, ni hasta donde lleguen las pérdidas sufridas por el Gobierno en la oficialidad y la tropa, que es natural preferir, acompañados al Dr. Albán.

No sabemos tampoco si el "Lautaro" había sido comprado por el Gobierno de Colombia o secuestrado por el Gobernador de Panamá. Dicho buque pertenecía a la Compañía Sud Americana de Vapores.

De todos modos la pérdida para Colombia es inmensa, irreparable, no por la de los elementos materiales que se sustituirán con otros, sino por la del gran patriota que fué Albán. Hombre de clarísimo talento, de energía inquebrantable, de acendrado patriotismo, de valor temerario de antecedentes gloriososísimo, el Dr. Albán era en concepto de muchos la más gallarda figura del conservatismo colombiano. Quizá no es exagerado decir que hubiera sido el sucesor del Sr. Marroquín en la Presidencia de Colombia.

La defensa heroica de Panamá en Julio de 1900, las victorias de Noviembre de 1901, la pronta recuperación de Colón, el tino con que supo desempeñar su cargo en puesto tan difícil y en circunstancias tan anormales, habían dado al Dr. Albán un prestigio inmenso. Colombia estará de pie, lamentando la pérdida del hombre en el que tenía fundadas sus mejores, sus más legítimas esperanzas. Aun sus mismos enemigos, testigos como han sido de

